

La Esperanza en Medio de la Decepción: Aspectos Emocionales en el Movimiento Estudiantil Chileno en un Ciclo de Protesta Descendente

Víctor Saldaña Zúñiga¹, Regina Fernández Morales, Adriana Acosta Ramos, Rodrigo Asún y Claudia Zúñiga
Universidad de Chile

Sesión de Póster presentado en el VI Congreso Anual de la Sociedad Científica de Psicología de Chile
(Rancagua, O'Higgins, Chile, 10 al 12 de abril de 2019)

El presente artículo indaga en las dinámicas emocionales asociadas a la participación en movimientos sociales en una fase de declive o de baja movilización en un ciclo de protesta. A partir del estudio del caso del movimiento estudiantil chileno en los años 2016-2017, en su fase más baja de movilización desde el año 2011, se analizan las respuestas emocionales de los estudiantes universitarios comunes no activistas de organizaciones del movimiento. Los objetivos centrales fueron identificar las principales emociones asociadas a la participación en un ciclo de protesta en fase descendente, así como comprender el rol de las emociones en las dinámicas del movimiento estudiantil. Desde un enfoque cualitativo y siguiendo la estrategia de la teoría fundamentada, se analizan entrevistas semiestructuradas aplicadas a 32 estudiantes universitarios de universidades públicas de Santiago y Concepción. Los resultados de este análisis dan cuenta de la presencia generalizada entre los estudiantes de estados emocionales como la decepción, asociada a la ineficacia de la movilización y al descrédito de las dinámicas organizacionales del movimiento. Además, cabe destacar el rol de la empatía y la esperanza que permiten mantener el apoyo a la causa perseguida por el movimiento, que no responden a sus condiciones estratégicas ni organizacionales. Estos resultados aportan a la discusión de cómo las emociones son relevantes para que los movimientos sociales logren sostenerse en periodos de declive y cómo las mismas ayudan a promover un lazo afectivo que permite a sus potenciales participantes creer en la trascendencia de la causa perseguida.

Palabras clave: emociones, movimiento estudiantil, ciclo de protesta, esperanza, decepción

¹ victor.saldana@mail.udp.cl